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Zusammenfassung


Der vorliegende Beitrag präsentiert zentrale Befunde der Evaluation der wichtigsten arbeits-

marktpolitischen Integrationsmaßnahmen für Geflüchtete. Es zeigt sich, dass insbesondere 

Maßnahmen mit direkter Beteiligung der Arbeitgeber und die Förderung der beruflichen Aus- 

und Weiterbildung die Beschäftigungs- und Einkommenschancen der seit 2015 eingereisten 

Geflüchteten stark und nachhaltig verbessern. Zudem weisen fast alle eingesetzten Instru-

mente in der längeren Frist positive fiskalische Bilanzen auf – ihr Einsatz ist also aus Sicht 

der öffentlichen Hand als effizient zu bewerten. Der erfolgreiche Maßnahmeneinsatz dürfte 

somit auch einen Anteil daran haben, dass die Integration dieser Kohorte von Geflüchteten in 

den Arbeitsmarkt bislang recht günstig verlaufen ist. 


Abstract: The Effectiveness and Efficiency of Labor Market Integration Measures: Key 
Findings and Recommendations for Refugees in Germany


This paper presents key findings from the evaluation of the most important labor market inte-

gration measures for refugees. It shows that, in particular, measures with direct employer par-

ticipation and further vocational training measures strongly and sustainably improve the em-

ployment and earnings outcomes of refugees who have arrived since 2015. In addition, al-

most all of the measures have positive fiscal balances in the longer term and are thus effi-

cient. The successful use of measures is thus also likely to have contributed to the relatively 

favorable integration of this cohort of refugees into the labor market so far. 
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